

InterAcción y Perspectiv

Revista de Trabajo Social

ISSN 2244-808X
D.L. pp 201002Z43506

Enero-Junio 2018
Vol. 9 No. 1



Universidad del Zulia
Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas
Centro de Investigaciones en Trabajo Social

Interacción y Perspectiva
Revista de Trabajo Social
Vol. 9 N° 1 pp. 131-134
Enero-junio

Dep. Legal ppi 201002Z43506
ISSN 2244-808X
Copyright © 2019

RECENSIONES

PASTOR SELLER, ENRIQUE;
CABELLO GARCA, MARTHA
LETICIA (2018). RETOS Y
DESAFÍOS DEL TRABAJO
SOCIAL EN EL SIGLO XXI.
UNA PERSPECTIVA
INTERNACIONAL
COMPARADA MÉXICO-
ESPAÑA. EDITORIAL
DYKINSON. MADRID,
ESPAÑA



Marco Weffer Godoy¹

El libro *"Retos y Desafíos del Trabajo Social en el siglo XXI. Una Perspectiva Comparada México-España"*, ofrece una panorámica de los compromisos y retos de la disciplina del Trabajo Social en México y España. El texto se estructura en torno a 15 capítulos, 8 de México y 7 de España donde presentan la sistematización de experiencias y transferencias de investigaciones empíricas y aplicadas al Trabajo Social desde una perspectiva tanto general como específica. En el texto participan prestigiosos autores de diferentes Universidades de México (Sinaloa, Coahuila, Yucatán, Autónoma de México – UNAM– Nuevo León y Colima) y España (Universidad

¹Licenciado en Trabajo Social, docente e investigador en formación del Centro de Investigaciones de Trabajo Social. Universidad del Zulia.

Nacional de Educación a Distancia, Complutense de Madrid, Internacional de la Rioja, Castilla La Mancha, Jaén, Murcia y Vigo). Así como, centros académicos y de investigaciones internacionales, tal es el caso de la prestigiosa Academia Nacional de Investigación en Trabajo Social de México.

En el capítulo primero titulado: "*Retos de la intervención social ante la vulnerabilidad de la población en el México posmoderno*", Martha Leticia Cabello y Marisela Rivera Montoya exponen los grandes cambios generados por la posmodernidad y las demandas sociales que ante esta complejidad debe responder el profesional del Trabajo Social asumiendo una ética global.

Claudia Yudith Reyna, Martin Castro y Gabriela del Moral en el capítulo segundo: "*Trabajo Social y Política Neoliberal en México: Compromisos y desafíos de intervención ante los nuevos campos emergentes*", presentan los compromisos y desafíos de la intervención de los trabajadores sociales ante la política neoliberal aplicada en México, gestada desde la elite burocrática del Estado y contraria a la realidad económica y social que vive la gran mayoría de la población mexicana.

En el tercer capítulo: "*Fortalecer la cultura de paz, uno de los grandes retos del Trabajo Social*", las autoras Cecilia De la Rosa y Sandra Rubí Amador, abordan uno de los retos que tiene el Trabajo Social en el México contemporáneo: promover el fortalecimiento de la cultura de paz como un campo de intervención ante la crisis de valores y la violencia que prevalece en el país.

Ante la emergencia que suponen los nuevos escenarios interconectados con personas y grupos en la globalidad del quehacer humano, Jesús Acevedo, Laura Karina Castro y Cesar Arnulfo De Leon, en el capítulo cuarto: "*Modelo de intervención social constructorista. Rumbo a la cuarta generación de intervenciones*", proponen un modelo de intervención social, diseñado desde la perspectiva del constructorismo. Abordan la relevancia de la intervención social y la delimitación de los objetos de atención, haciendo un acercamiento a las cuatro generaciones de atención profesional, fundamentando el modelo propuesto con un esquema operativo y principios metodológicos.

En el quinto capítulo: "*Un estudio sobre la calidad de vida y vejez en el noreste de México. Retos para el Trabajo Social*", Rosa Isabel Garza y Martha Leticia Cabello, abordan la temática del adulto mayor, presentando parte de los resultados de una investigación sobre la percepción que se tiene de la vejez y sobre la calidad de vida. Sobre la base de sus resultados, proponen que el abordaje de la intervención desde Trabajo Social, debe ser encaminada a entender las percepciones y los componentes subjetivos de la calidad de vida de los adultos mayores y realizar acciones específicas orientadas a fortalecer la toma de decisiones sobre el rumbo de su vida y su participación en la sociedad a fin de alcanzar su pleno desarrollo.

"*La categoría de género en el enfoque disciplinar del Trabajo Social*" es el título del capítulo sexto cuyas autoras son Julia del Carmen Chávez Carapia y María Guadalupe Pardo Benítez, quienes exponen la importancia de incorporar la categoría de género, como una categoría de investigación, análisis y de intervención en la disciplina de Trabajo Social.

Blanca Mirthala Tamez, es la autora del capítulo séptimo: "*Propuesta de intervención social con personas adultas mayores dependientes a través de la Metodología Relacional de la Red*". La autora expone un análisis de la dependencia de personas adultas mayores a través de un estudio cuantitativo, de tipo transversal y comparativo mostrando una situación sumamente heterogénea entre la población estudiada en términos de dependencia.

"*Competencias profesionales del Trabajo Social: Retos en el ámbito de procuración e impartición de justicia en México*" es el capítulo octavo, presentado por Jesús David Amador, Mireya Patricia Arias y Guillermina Chávez, quienes realizaron una revisión bibliográfica y legislativa sobre la figura y funciones del Trabajo Social en el ámbito de impartición de justicia.

El capítulo noveno: "*Crisis de refugio en Europa, barreras a la intervención*" de Aida López Serrano de la Universidad Internacional de la Rioja (España) y Fernando de Lucas y Murillo de la Cueva de la Universidad Complutense de Madrid (España), presentan el estado de las crisis humanitarias desde una perspectiva crítica en el marco de los sistemas jurídicos y garantía de derechos de la Unión Europea.

La superdiversidad plantea nuevas interrogantes relacionadas con las estrategias de intervención social desde la perspectiva del Trabajo Social, que nos remiten a la interculturalidad. Esta perspectiva es abordada en el capítulo décimo titulado: "*Trabajo Social, interculturalidad e intervención social*" presentado por Emilio José Gómez Ciriano de la Universidad de Castilla-La Mancha (España) y Antonio López Peláez de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (España).

La enseñanza y el aprendizaje de la empatía, así como el entrenamiento en destrezas empáticas de quienes estudian Trabajo Social es un tema que no ha sido abordado de una manera sistemática, siendo objeto del capítulo onceavo: "*La importancia de la formación en empatía para el ejercicio del Trabajo Social*". Sus autores, Aurora Castillo Charfolet de la Universidad Complutense de Madrid (España) y Enrique Pastor Seller de la Universidad de Murcia (España) presentan los resultados de una investigación original que analiza los conceptos y términos relacionados con la empatía desde las diferentes perspectivas teóricas para culminar con un modelo de empatía propio del Trabajo Social susceptible de aprendizaje y entrenamiento.

El capítulo doceavo titulado: "*Análisis de la imagen burocrática del Trabajo Social en los Servicios Sociales de España*", analiza la imagen burocrática del Trabajo Social y plantea las estrategias que a juicio de su autora Arantxa Hernández Echegaray pueden contribuir a superar la misma y de esta forma reforzar la imagen del trabajador/a social como potenciador de los recursos de la persona según su proyecto de vida.

El texto aborda un tema de enorme importancia para el Trabajo Social como es su perfil en el ámbito sanitario, concretamente: "*El Trabajo Social en el ámbito sanitario en España*" de Rubén González Rodríguez y Carmen Verde Diego de la Universidad de Vigo (España) y Enrique Pastor Seller de la Universidad de Murcia (España). El capítulo sintetiza los principales hitos que dieron lugar a la creación y posterior evolución del

actual Sistema Nacional de Salud en España, desde sus inicios en el año 1986 hasta la actualidad.

El Trabajo Social y Economía del Bien Común, son disciplinas que comparten como objetivos la consecución de valores sociales, siendo el eje del siguiente capítulo: "*Trabajo Social y economía del bien común. Contribución interdisciplinar en la creación de valores sociales*" presentado por José Javier Navarro Pérez, Joan Ramón Sanchis Palacio y Vanessa Campos Climent de la Universitat de Valencia. Trabajo Social y Economía del Bien Común se presentan como dos enfoques interdependientes en cuyo desarrollo confluyen en sus valores sociales.

El capítulo quince, "*Trabajo social y discapacidad en España: retos y oportunidades para el desarrollo de un protocolo de coordinación interdisciplinar*", nos presenta la necesidad y el reto de una coordinación interdisciplinar e interinstitucional para la mejora de la calidad de la atención a la población con discapacidad, especialmente en lo referido al diagnóstico temprano. El texto presentado por Javier Cortes, Eva Sotomayor, ambos de la Universidad de Jaén (España) y Enrique Pastor Seller, de la Universidad de Murcia (España), presenta una aproximación del modelo de atención que existe en España en los procesos de diagnóstico de una discapacidad.

Como podrá evidenciarse se trata de una obra que recoge aportes y transferencias de investigación de interés para la reflexión y el debate del Trabajo Social en España y México, así como para diversos contextos profesionales de Latinoamérica y Europa.
